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Oggetto: Presa atto della proposta delle OO.SS. per il riordino 

del Settore Forestale 

 

 L’anno DUEMILADICIANNOVE  il giorno OTTO  del mese di APRILE alle ore 21,00 

nell’Aula Consiliare del Comune suddetto, a seguito della convocazione del Presidente del  04 

aprile 2019 Prot. n. 4002 previo avviso notificato in tempo utile a ciascun Consigliere si è riunito il 

Consiglio Comunale in sessione straordinaria urgente ed aperto di prima convocazione. 

 Proceduto all’appello nominale risultano: 
 

CONSIGLIERI 
Presente Assente 

CONSIGLIERI 
Presente Assente 

  1) DI PRIMA Tommaso Giuseppe si     7) MIGLIORE Massimiliano si  

  2) FIANDACA Daniela si     8) GULINO Giuseppina si  

  3) MASCELLINO Francesco si     9) PIZZUTO Angelo  si 

  4) DI GANGI Maria Elena si   10) GIACOMARRA Francesco si  

  5) GIACOMARRA Enza si   11) VENTIMIGLIA Calogero si  

  6) GANGI Epifanio Salvatore si   12) MURATORE Floriana  si 

 

Presenti n. 10   Assenti n. 2 

 

Risultato legale il numero degli intervenuti per la validità della seduta, assume la presidenza 

il Sig. Di Prima Tommaso  –   Presidente del Consiglio . 

 Partecipa il  Segretario Generale Dott.ssa Piera Mistretta 

 Sono presenti il Sindaco e l’Assessore Bellomo 

 Il Presidente, dichiarata aperta la seduta, invita il Consiglio a deliberare sull’argomento 

posto all’ordine del giorno, indicato in oggetto . 



PROPOSTA DI DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

 

Oggetto: Presa d’atto della proposta delle OO.SS. per il riordino del Settore Forestale. 

 

IL SINDACO ED IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO  

 

IN RIFERIMENTO alla nota delle OO.SS. pervenuta presso questo Comune il 04 aprile 2019 ed 

acquisita al prot. 3985 con la quale è stata comunicata la mobilitazione delle stesse per il giorno 5 

aprile p.v., con la quale attraverso i rappresentati locali è stato richiesto di promuovere iniziative per 

sostenere presso il Governo Regionale e presso l’ARS tale mobilitazione e la Proposta di Legge, 

elaborata e trasmessa dalle medesime OO.SS., per il Riordino del Settore Forestale  

 

CONSIDERATO che l'obiettivo della proposta di legge medesima riguarda la promozione di una 

gestione forestale sostenibile, la tutela e la valorizzazione del patrimonio forestale, del territorio e 

del paesaggio, rafforzando le filiere forestali, la multifunzionalità e la diversità delle risorse 

forestali, lo sviluppo socio - economico delle aree montane ed interne, la salvaguardia ambientale, 

la lotta e l'adattamento al cambiamento climatico, tematiche tra l’altro contenute anche nel 

messaggio che in questi giorni è stato diramato anche dal Presidente della Repubblica Italiana 

Sergio Mattarella relativamente all'emergenza climatica mondiale 

 

CONSIDERATO che la materia forestale è strategica per la nostra Regione, in quanto presenta 

caratteristiche che investe settori sempre più trasversali e che incrocia diverse politiche e che 

assumono un ruolo strategico per il rilancio economico della nostra Regione in un contesto in cui la 

green economy assume una importanza fondamentale per la crescita imprenditoriale ed 

occupazionale.  

 

VALUTATO il fatto che le risorse economiche degli Enti Locali sono sempre più esigue sia in 

termini di forza lavoro che economiche e che gli interventi a favore delle tutele ambientali rivestono 

particolare criticità, che se ben organizzate e gestite possono salvaguardare anche dal dissesto 

idrogeologico i territori più o meno abitati. risulta del tutto evidente che bisogna interagire con tutte 

le maestranze possibili.  

 

VISTO quanto sopra e ascoltate le esigenze e le proposte del comparto forestale, l'Amministrazione 

Comunale di Castellana Sicula  valuta positive ed utili gli interventi che sotto vengono riportati: 

 

a) sistemazione e manutenzione idraulico-forestale, difesa del suolo, interventi finalizzati alla 

tutela e al miglioramento ambientale e alla prevenzione del dissesto idrogeologico, opere di 

difesa e conservazione del suolo a presidio degli invasi, opere di sistemazione idraulico e 

idraulico-forestale dei bacini idrografici, anche montani, opere di regolazione dei corsi 

d'acqua, interventi integrati di rinaturazione e recupero di suoli abbandonati, regimare le 

acque, preservare e migliorare la qualità dell'ambiente e del paesaggio, prevenire o 

contenere i danni da valanghe e altre calamità, comprese le cure colturali degli stessi fino 

alla loro completa affermazione nonché la rinaturalizzazione, anche tramite specie forestali 

autoctone e tecniche d'ingegneria naturalistica, di aree degradate, di corsi d'acqua e di 

rimboschimenti;  

b) lotta passiva agli incendi boschivi, settore di attività realizzato nelle aree demaniali forestali 

e nelle superfici comunque gestite, che include azioni mirate a ridurre le cause e il 

potenziale innesco d'incendio, comprendendo la realizzazione e la manutenzione dei viali 

tagliafuoco, la viabilità forestale e le infrastrutture connesse, gli interventi previsti nel piano 

regionale per la difesa della vegetazione dagli incendi boschivi, nonché a titolo 

esemplificativo anche i lavori di prevenzione degli incendi lungo le fasce di bordo delle sedi 

stradali aperte al pubblico, entro i perimetri dei complessi boscati demaniali e delle superfici 

comunque gestite, dei bacini idrografici montani, per la profondità tecnicamente necessaria 

in relazione alle condizioni dei luoghi, limitatamente all'asportazione di piante secche, rovi o 



altro materiale infiammabile, e conservando le alberature vitali di qualsiasi specie, gli 

arbusti aventi funzione produttiva od ornamentale ovvero di protezione e difesa del suolo;  

c) imboschimento e rimboschimento, impianto di essenze arboree su terreni di proprietà di enti 

pubblici o di enti morali, sempre ché destinati alla pubblica fruizione; 

d) prevedere due soli contingenti di lavoratori: LTI (Lavoratori a Tempo Indeterminato) dove 

transitano tutti i 151isti e Lavoratori con Garanzia Occupazionale di 151 giornate annue; 

e) per dare un futuro ed una prospettiva al lavoro forestale bisogna pensare ad introdurre in 

questo comparto, anche in piccole percentuali (15 /20 %) rispetto a chi fuoriesce, i giovani. 

Una volta ultimato il processo di stabilizzazione dei lavoratori oggi in attività, bisogna 

avviare anche un turn over per un ricambio generazionale (anche per poter trasmettere a 

giovani leve le preziose conoscenze del territorio, degli strumenti e delle tecniche), senza il 

quale, fra qualche anno, vista l’età media degli attuali lavoratori. Senza un ricambio 

generazionale, fra qualche anno parleremo di questo comparto al passato. Oltretutto, anche 

per realizzare un nuova forestazione occorrono energie fresche e nuove professionalità;  

f) programmare l’attività di formazione continua utilizzando le somme accantonate presso i 

fondi interprofessionali (oggi vi è un utilizzo assai opaco di queste risorse); 

g) riscrittura art. 12 L. R. n° 5 del 28/01/2014, prevedendo comunque che i lavoratori 

dell’antincendio con garanzia di 151 giornate annue, svolgono interamente le giornate alle 

dipendenze del Comando del Corpo Forestale; 

h) prevedere il reintegro automatico, al verificarsi dei posti resosi liberi nella fascia superiori; 

i) istituire una voce di bilancio per i lavoratori LTI, per dare continuità e tempi certi nei 

pagamenti delle retribuzioni e prevedere un fondo di rotazione, da rimpinguare alla fine 

dell’iter delle perizie, per pagare gli stagionali.  

 
CONSIDERATO che la suddetta proposta è meritevole di apprezzamento e del relativo sostegno 

per la sua attuazione per gli effetti positivi che può produrre sull’ambiente e sul territorio, derivanti 

anche da una presenza costante e condivisa tra le Amministrazioni Locali, gli Enti Regionali e i 

Consorzi. 

   

VISTO tutto quanto sopra e recepite le esigenze e le proposte del comparto forestale; 

 

VISTO l'O.EE.LL. vigente in Sicilia; 

 

PROPONGONO AL CONSIGLIO COMUNALE  

 
1. DI PRENDERE ATTO E RITENERE indispensabili le azioni contenute nella Proposta 

del Comparto Forestale, e di sostenere e promuovere presso tutti gli Enti Istituzionali 

preposti la medesima propostaIl 

 

2. DI SOSTENERE la richiesta e la proposta formulata dalle OO.SS. presso la Presidenza 

della Regione Siciliana, l'Assessorato Regionale all'Agricoltura, dello Sviluppo Rurale e 

della Pesca Mediterranea, l'Assessorato Regionale al Territorio ed all’Ambiente, la 

Presidenza dell’Assemblea Regionale Siciliana al fine di porre in essere le azioni in essa 

contenute necessarie per uno sviluppo sostenibile e determinante del nostro territorio 

 

3. DI INVIARE la suddetta Deliberazione di Consiglio Comunale munita della richiesta, della 

proposta delle OO.SS. e del verbale della seduta consiliare straordinaria aperta al pubblico. 

 
Castellana Sicula lì 9 aprile 2019 

 

 Il Presidente del Consiglio Comunale    Il Sindaco 

  Tommaso Di Prima        Francesco Calderaro 



Il Presidente del Consiglio dà lettura della proposta delle OO.SS. e poi cede la parola alla 

rappresentante sindacale Enza Pisa 

 

Il rappresentante sindacale precisa che la proposta è stata presenatat negli ultimi cinque anni ai 

governi che si sono succeduti e raccoglie le istanze dei forestali. Riflessioni su come devono essere 

gestiti i boschi e vanno create tutte le condizioni per svolgere un ruolo. La legge forestale prevede 

come devono essere gestiti e pianificati gli interventi, ma la regione Sicilia non ha ancora recepito 

la legge nazionale. Ad oggi le risorse economiche derivano dalla Comunità Europea e lo Stato e le 

Regioni attingono a ciò. Abbiamo così una pluralità di richieste di finanziamenti che la Comunità 

Europea non può prendere in considerazione. Noi puntiamo ad avere una sola istanza di 

finanziamento _________ Regione Sicilia occorre un intervento di prevenzione non di emergenza 

quando succede il disastro. Si possono gestire i boschi così oppure occorre puntare sul fatto di avere 

una prospettiva di sviluppo economico nei prossimi quindici anni. E’ mortificante per i lavoratori 

considerare le giornate di lavoro, occorre programmazione e unione di insieme del comparto. E’ 

necessario ed urgente cambiare prospettiva. La mancanza di pianificazione e programmazione non è 

funzionale alla vita del bosco, infatti non si riesce neanche a finire le vie tagli fuoco in tempo per 

l’estate. Occorre cambiare strategia, è interesse di tutti cambiare, coinvolgendo tutti i 69 comuni 

forestali della Provincia di Palermo che ___________ risposto positivamente. Il lavoratore forestale 

è stanco anche per l’età media che __________. E’ arrivato il momento di trovare la modalità di 

generare nuove forze. Creare 15/20% di giovani. Anche negli uffici c’è carenza di personale con 

competenze specifiche. Abbiamo una università ___________- forestali tra le migliori, ma i giovani 

laureati vanno via. ________ nelle proposte c’è questo. Ancora i lavoratori presenti devono 

percepire lo stipendio di gennaio e febbraio, questa è una problematica che deve essere affrontata. 

Legge 16/1996 ultima normativa specifica poi si è passati a normare con le leggi finanziarie, per 

questo occorre procedere ad un testo unico. Altra proposta è quella di rivitalizzare i vivai. 

Convenzioni con i dipartimenti per utilizzare il legno, la Regione Sicilia dipende per il 99% per la 

trasformazione del legno, importa il materiale. Task force per la riforma. 

 

Il Presidente   ____________ quanto detto: sono pronte due piattaforme 1) _______ 2) SNAI per 

l’utilizzo delle bio masse legnose. Castellana ha dato i locali e anche le risorse ______________ 

forestali. Utilizzare gli operai per le aree archeologiche anche Castellana appoggia questo progetto 

ma che deve essere strutturato non si può utilizzare l’operaio solo per qualche giornata.  

 

Il consigliere Fiandaca: “Saluti a tutti i presenti. Cura del territorio fondamentale.  Come 

componente _________________ dico che è stato sottoscritto accordo con Ass.to Reg.le per 

utilizzo lavoratori forestali. ____ Castellana ha una vasta area archeologica, difficile da gestire. Art. 

convenzione prevede utilizzo del personale per gli interventi finalizzati alla prevenzione del rischio 

ambientale agroforestale, cura e pulizia dei parchi e tanto altro. L’idea politica è quella di far si che 

i forestali siano una forza strutturata dell’ecologia del nostro territorio, non solo per poco tempo e 

periodi. 16 aprile Consiglio Unione Madonie con unione di intendi. 

 

Il consigliere Giacomarra F. : Solita minestra, ci troviamo di fronte a parlare di tematiche di 

ingiustizie sociali. La politica ha preferito negli anni tenere _________ i lavoratori tenerli legati al 

laccetto. Cambiare questo sistema, non è possibile da sempre ho visto questi problemi. Negli anni 

molte competenze della politica sono passati alla burocrazia. Le perizie ambientali vengono 

effettuate in ritardo quando gli incendi hanno già devastato i boschi. La proposta mi convince. 

Occorre porre fine a questo sistema poco dignitoso, perché il forestale deve lavorare tutto l’anno, 

non solo pochi giorni. Se è il caso di mobilitare il Comune o le Amministrazioni per far sentire al 

voce. Occorre ricambio generazionale e anche un intervento produttivo. Per questo 

______________ sono molto vicino ai vostri problemi perché li conosco, mi auguro che si possano 

concretizzare le vostre iniziative. 

 

Il Sindaco: E’ importante avere appreso che i tre maggiori sindacati sono uniti. Due anni fa è stata 

avviata la stabilizzazione dell’art. 23 ( 18 mila persone) solo nei Comuni. L’impegno di spesa è del 



90% a carico della Regione e solo il 10% si grava su fondi comunali e i Comuni stanno procedendo 

alla stabilizzazione definitiva di queste persone. La Corte dei Conti ha condannato il Governo 

Reg.le ha restituire un’ingente somma (1miliardo). Questo debito doveva essere spalmato nei 

trent’anni, cosa che è stata bocciata e quindi la finanziaria ha numerosi tagli, tra cui i forestali. 

Bisogna aggiustare chi gestisce questa macchina, soprattutto in merito all’utilizzo del personale 

forestale. Le convenzioni permettono solo cinque giorni di utilizzo non prorogabili. E’ il caso di 

pensare a queste persone sia al momento in cui vengono utilizzate per il territorio comunale siano 

gestite dagli uffici comunali, questo non succede è una stortura. Politica vecchia che noi non 

vogliamo più vedere. Cercate di essere più duri, presenza visibile prima delle europee. 

 

Il consigliere Migliore: ____________ questo invito, mi ha fatto riflettere il titolo “Riordino”. Ho 

pensato al 1999 Università Botanica _________________- 1^ lezione definizione di foresta, sia in 

italiano che in siciliano (visto il senso negativo) al contrario di bosco che è stato sempre una risorsa 

economica e alimentare, produzione di legna da ardere, __________________ sono per 

salvaguardia del territorio. Negli ultimi anni Crocetta ha trattato dei forestali, ma per le note 

trasmissioni televisive si è focalizzato su aspetti negativi. Faccio mie le parole del Sindaco, 

disponibili a sostenere tutte le iniziative che serviranno. 

 

Il rappresentante sindacale : chiarisce l’intervento ___________ sulle questioni dell’utilizzo dei 

forestali che si è voluto fruire non in base ai fabbisogni del territorio, ma in base alle richieste. Il 

lavoro non manca al personale, ma occorre ____________ di vista che manca la progettazione e le 

risorse vengono distribuite in maniera non funzionale. _________________ far investimenti nei 

boschi. Platea di lavoratori a 78 giorni (20 mila) e a tempo pieno solo il 10%. Devono ___________ 

questi numeri.  

( 1) Stabiliamo i tempi per il riordino tenendo conto delle risorse economiche che si liberano con il 

tour over ______________- ha circa 700 persone.  

( 2) Riforma forestali agricoli per famiglia. Considerarlo come lavoro usurante (bracciante agricolo) 

____________________ e anticipare il pensionamento. Altre risorse per realizzare la proposta e gli 

obiettivi. Abbiamo scelto di andare nei Consigli comunali perché i lavoratori sono stanchi di 

scendere in piazza e non essere ascoltati. 

 

Il Presidente conclude: si è parlato molto di prestazioni. Voglio parlare anche dell’aspetto umano, 

unica industria che tiene il territorio. La politica ha scelto di utilizzare questo bacino per le 

votazioni nel passato. Non dobbiamo indicare alla politica la soluzione, la politica deve trovare la 

soluzione a prescindere. Siamo i precari più vecchi della Regione, i dipendenti precari dei Comuni 

sono ormai stabilizzati. Categoria dimenticata, ___ di proteste, ma non ci si può rassegare, non è 

possibile vivere con un reddito di 78 giorni. Al Presidente della Regione spetta una scelta, fare o 

non fare.  Infine, il Presidente ringrazia quanti sono stati presenti all’odierno Consiglio Comunale e 

pone ai voti la presa d’atto del documento presentato dalle OO.SS 

 

Il Consiglio approva all’unanimità dei consiglieri presenti la presa d’atto proposta al Consiglio 

stesso dal Sindaco e dal Presidente stesso, nella sua interezza. 

 

Il Consiglio Comunale viene chiuso alle ore 22,45 

 



 

 

Letto, approvato e sottoscritto: 

IL PRESIDENTE 

 

____________________ 

         IL CONSIGLIERE ANZIANO  IL SEGRETARIO GENERALE  

 

__________________________  ________________________________ 

   

 

 

CERTIFICATO DI PUBBLICITA’ LEGALE 

(Ai sensi dell’art. 32 della Legge n. 69 del 18/06/2009) 

 

Il sottoscritto Segretario del Comune, su conforme attestazione del dipendente incaricato alla pubblicazione ON-LINE 

sul sito informatico istituzionale di questo Comune ,  

 

A T T E S T A ; 

 

che la presente deliberazione è stata pubblicata, nelle forme di legge, all’Albo Pretorio ONLINE del sito WEB 

all’indirizzo://www.comune.castellanasicula.pa.it per la durata di quindici giorni consecutivi con decorrenza dal 

________________________ fino al ______________________e che entro il suddetto non è stato prodotto a 

quest’ufficio opposizione o reclamo. 

 

Castellana Sicula , lì     

   Il Responsabile del Servizio Il Segretario Generale 

 

  ________________________                                                                                       ___________________________ 

 

 

ESECUTIVITA’ 
 

Il sottoscritto Segretario Comunale, visti gli atti d’ufficio  

 

C E R T I F I C A 

 

Che la presente deliberazione è divenuta esecutiva in Data : __________________  

 

[ X ] decorsi 10 giorni dalla data di inizio della pubblicazione, a norma dell’art. 12, comma 1, della L.R. 03/12/1991, n. 

44 e  successive modifiche e integrazioni ;  

 

[   ] perché dichiarata immediatamente eseguibile ai sensi dell’art. 12, comma 2, della L.R. 03/12/1991, n. 44 e 

successive modifiche e integrazioni .  

 

Castellana Sicula, li _______________  

IL SEGRETARIO GENERALE  

 

_______________________ 

======================================================================= 

 

 

http://www.comune.castellanasicula.pa.it/

